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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Devoción católica continua intacta” 

 
“Síndico llega tarde y PGJEH suelta al Perro” 

 
“Libre el Perro y sin denuncias” 

 

“DE DOS A OCHO AÑOS DE PRISIÓN A SERVIDORES PÚBLICOS QUE 

COMETA N ABUSO DE AUTORIDA D” 

 
“Gobierno estatal es incluyente: SV” 

 
“Población en Cárceles Distritales… A la baja” 

 
“Detención de “El Perro” fue ilegal” 

 
“SUELTA N AL PERRO POR CULPA DE SINDICO” 

 
“Abatir los rezagos es instrucción primordial” 

 
“Ante turbulento 2018, habrá control: SHCP” 

 
“Incumplen FOX y FCH.-Anaya” 

 “Meten zancadilla a Ley de Seguridad; PAN exige cambios; se iría a febrero” 

 
“Comienza el jueves el bombardeo de anuncios electorales” 

I N S T I T U C I O N A L 
Cursor en la Noticia-Con el Conversatorio “Niñez, Democracia y Política”, cierran actividades de los 

16 días de activismo para erradicar Violencia contra las Mujeres y Niñas”: En un trabajo coordinado, el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), la Secretaría de Educación Pública (SEPH), el Sistema Nacional de 

Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), y la Dirección General de la Unidad Institucional para 

la Igualdad entre Mujeres y Hombres (UIIMH), llevaron a cabo el cierre de actividades de los 16 días de activismo 

en contra de la Violencia de Género, especialmente en Mujeres y Niñas con el Conversatorio “Niñez, Democracia y 

Política”. El acto inaugural estuvo a cargo de la Consejera Presidenta de este organismo, Guillermina Vázquez 

Benítez, quien, ante el auditorio presente, expresó que “la violencia contra las mujeres y las niñas, es una de las 

violaciones de los derechos humanos más extendidas, persistentes y devastadoras del mundo”, la segregación, 

discriminación y violencia de género tienen sus raíces en las visiones sexistas y los estereotipos; ocasionando que 

una persona pueda ser víctima, desde temprana edad, de la violencia. Es por ello, que es necesario hacer énfasis, 

en las y los jóvenes, y en las y los más pequeños, de la importancia de conocer sus derechos y exigir su respeto; 

es decir, empoderarlos”. Durante el desarrollo de la actividad se contó con la presencia de tres panelistas expertas 

en el tema: Claudia Vieyra Alamilla, Secretaria Ejecutiva del SIPINNA en Hidalgo, quien expresó que “cuando una 

niña o un niño es violentado, sufre de daños físicos y psicológicos a largo plazo, además de que disminuyen su 

capacidad de aprendizaje y desarrollo para la vida”. Por su parte Diana Avilés Quezada, de SEIIN A. C.; enfatizó en 

que la participación real de niñas, niños y adolescentes en temas como la democracia y la política, es necesaria 

para la elaboración de políticas públicas para ellas y ellos y pensadas desde su perspectiva”. Por su parte, la Mtra. 

María Aidé Hernández García, Catedrática e Investigadora de la Universidad de Guanajuato, hizo especial mención 

en lo indispensable de realizar un buen trabajo con niños, niñas y adolescentes desde la familia y la escuela, pues 

dijo que “la práctica de valores como la tolerancia y la participación abonan a la formación académica y personal 

de niñas, niños y adolescentes”. Al hacer uso de la voz, La Consejera y Presidenta de la Comisión Permanente de 
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Equidad de Género y Participación Ciudadana del IEEH, Martha Alicia Hernández Hernández, destacó que durante 

los 16 Días de Activismo para erradicar la violencia de género, se buscó crear conciencia en la población sobre la 

importancia de generar acciones que faciliten el acceso de las niñas, niños y adolescentes al goce y disfrute de sus 

derechos; por lo que destacó, la realización de diversas actividades, tales como: la exposición fotográfica “Niñez, 

Democracia y Política”, la cual, permitió visualizar e identificar las costumbres, creencias y prácticas sociales que 

implican la negación al acceso a los derechos de los niños, niñas y adolescentes; así como la realización de diferentes 

Foros de Debate a través de los cuales, se impulsó la creación de espacios de diálogo en los que se identificaron y 

propusieron estrategias que permiten detectar las actitudes violentas y sesgos hacia las niñas , niños y adolescentes 

en los núcleos familiares, de amistad, así como de centros educativos. De igual forma, al interior del Instituto, se 

desarrollaron actividades para la erradicación de la discriminación y la violencia política por razones de género a 

través de la difusión de la campaña #No es el costo, encabezada el Instituto Nacional de las Mujeres, por lo que 

finalmente se destacó, que la violencia política de género es un problema que afecta no sólo a las mujeres que 

participan en los procesos electorales sino toda la sociedad. Fue a través de las distintas actividades mencionadas, 

que el IEEH impactó a un total de 1, 633 mujeres y 989 hombres y 3255 a través de las redes sociales, durante los 

16 días de activismo. (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Reporte Hidalgo-Con el conversatorio “niñez, democracia y política”, cierran las actividades de los 16 

días de activismo para erradicar la violencia contra las mujeres y niñas; (Boletín Informativo IEEH, 

página de Facebook) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Encabezará PRD fórmula para el senado: Asael: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

encabezará la fórmula al senado que postule en Hidalgo la coalición Por México al Frente, que a nivel nacional fue 

registrada junto con Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano. Así lo adelantó el dirigente estatal del 

blanquiazul, Asael Hernández Cerón, quien explicó que el segundo abanderado sería propuesto por su instituto . 

Explicó que a partir de la decisión del sol azteca, su partido definirá si propone candidata o candidato. “Lo que 

tenemos hasta hoy, no oficial aún, es que el senado será para el PRD, la primera fórmula, y habrá que ver el género, 

si traen mujer o traen hombre”, mencionó. Entre los aspirantes, dijo, se encuentra la diputada federal Marisol Vargas 

Barcena; el exlegislador federal Daniel Ludlow Kuri y él mismo. Una vez formalizada la coalición nacional entre las 

tres fuerzas, señaló el exalcalde de Tezontepec de Aldama, insistirá en que la alianza se replique para la elección 

de diputados locales de 2018, para lo que se deben alinear los intereses de partidos y ciudadanos. Hernández Cerón 

consideró que este escenario no afecta al PAN, pues en la elección el voto será directo con el logotipo de cada 

partido, por lo que las dirigencias sabrán cuántos sufragios tuvo cada instituto. “Si hacemos un análisis, los números 

fríos nos dicen que hubiéramos ganado en la elección del año pasado 13 distritos, si hubiéramos ido con el PRD, 

incluso sin los votos de Movimiento Ciudadano. Ir juntos es garantía de tener más espacios en el Congreso del 

estado”. Para el líder blanquiazul alcanzar un consenso para designar candidaturas es la parte más difícil y 

complicada; no obstante, confió en que se logre con base en un principio de “respeto”. Esto, explicó, consiste en 

“que cada partido mantenga lo que tiene; es decir, cada distrito ganado de mayoría y de ahí en adelante hacer una 

valoración de quiénes son más competitivos en qué regiones, qué perfiles tenemos rentables, no cerrarnos a 

decisiones cupulares, sino a las mediciones”, señaló. Sin abundar en detalles, el exedil anticipó que hay distritos 

como la capital, donde existen personajes “naturales” como la diputada Gloria Romero, que “es un actor que sin 

duda puede ir nuevamente en lo local o incluso en lo federal”. FIRMAS PARA ZAVALA SON FALTA Luego de que el 

viernes la aspirante independiente Margarita Zavala consideró la actitud de Asael Hernández como de “dictador” 

por advertir a los militantes de ser expulsados si reunían firmas para ella, el dirigente mencionó que la exprimera 

dama “va a una aventura y no va a resultar”. El líder aclaró que la determinación de alguna posible sanción no le 

corresponde a él. Los comités municipales pueden integrar una lista de personajes que consideran que el apoyo a 

candidatos externos representa una falta. La dirigencia nacional evalúa si es procedente o no una sanción. El exedil 

dijo desconocer si la comisión de orden ya cuente con alguna queja, pero dijo que esto se dará a conocer en el 

informe que se dará en el próximo consejo estatal, del que no precisó fecha para su realización. (Emmanue l 

Rincón, página 09) 
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Crónica-Rechaza el PRI ordenamientos del INE relativos a pasadas sanciones: Impugnó el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) el dictamen y resolución correspondientes a las sanciones que determinó el 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) por más de 1 millón 300 mil pesos, luego de no pormenorizar 

datos de contratos con proveedores, omitir gastos erogados para cursos o talleres, entre otras irregularidades que 

encontró la autoridad en los informes de fiscalización de 2016. En el dictamen INE/CG517/2017 y la resolución 

INE/CG518 del Consejo General del INE, respecto a las irregularidades encontradas en la revisión de los informes 

anuales de ingresos y gastos correspondientes al ejercicio 2016, específicamente en lo relativo a Hidalgo, la 

autoridad fijó una multa por 1 millón 390 mil 351. 41 pesos, por ello el "tricolor" interpuso un recurso de apelación 

ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Entre los 

señalamientos que reportó el INE destacan: el partido omitió presentar 13 avisos a la autoridad y otros tres de 

manera extemporánea, diferencias entre los saldos de campa-ña del proceso electoral local ordinario 2015-2016 y 

los traspasos de la contabilidad de operación ordinaria. Asimismo presentó tres avisos de contratación de manera 

extemporánea por 1 millón 829 mil 342. 41 pesos, otros dos por 388 mil 160 pesos, exhibió siete listas de asistencia 

sin la firma autógrafa de los participantes y omitió las convocatorias de cuatro eventos. De igual forma el 

Revolucionario Institucional mostró anomalías en los datos aportados sobre capacitación, promoción y desarrollo 

del liderazgo político de las mujeres, sin reportar tres avisos por 704 mil 660. 06 pesos, no utilizó las cuentas 

presupuestales del gasto programado de actividades específicas. Además el partido no presentó el programa anual 

de trabajo en el que se detallaran todos los proyectos y actividades del rubro de capacitación, promoción y desarrollo 

del liderazgo político de las mujeres, entre otras faltas. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Adelanta PAN expulsiones de militantes por traidores: Alistan proceso de expulsión a cerca de 10 

militantes del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo por apoyar a la exprimera dama, Margarita Zavala, en el 

proceso de recopilación de firmas de respaldo como candidata independiente; de acuerdo con el vocero "albiazul" , 

Cornelio García Villanueva, la Comisión de Orden y Disciplina determinará la sanción hacia estos personajes. Luego 

de que Zavala renunció al partido, manifestó su intención de participar como aspirante independiente a la 

Presidencia de la República, por tanto comenzó a recabar firmas de apoyo ciudadano, requiere al menos 866 mil 

593 rúbricas para obtener su registro y participar formalmente en la contienda 2018. En este proceso el PAN detectó 

militantes en el país que trabajan a favor de la exdiputada federal, como auxiliares para recolectar firmas de apoyo. 

En Hidalgo la cúpula ya ubicó entre cinco y 10 panistas que respaldan el proyecto de Zavala. "Tenemos el 

conocimiento de algunas personas, no son muchas, quizá entre cinco y 10 personas que nosotros ya detectamos, 

incluso algunos que ocuparon cargos dentro del propio partido, que ahora apoyan con las firmas de la señora 

Zavala, en este caso puedo decir que la instrucción es tajante, quien quiera apoyar a otros candidatos simplemente 

en el PAN no cabe". De acuerdo con los estatutos panistas la Comisión de Orden y Disciplina Intrapartidista del 

Comité Ejecutivo Nacional realiza un proceso de investigación para determinar sanciones . (Gabriela Porter, 

página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Suma organismo otros 10 millones por sanciones a partidos políticos: Además de los 56 millones 

de pesos por irregularidades en financiamiento para campañas de 2016, que todavía no liquidan los nueve partidos 

políticos en Hidalgo, el Instituto Nacional Electoral (INE) sumará otros 10 millones de pesos por omisiones y reportes 

extemporáneos correspondientes a ingresos y gastos de cúpulas, específicamente por actividades ordinarias. En 

noviembre pasado la Comisión de Fiscalización del Consejo General del INE aprobó proyectos que presentó la Unidad 

Técnica de Fiscalización, respecto al dictamen consolidado de revisión a informes anuales de ingresos y gastos de 

partidos políticos nacionales y locales del ejercicio 2016, así como resoluciones. Por anomalías detectadas en 

elecciones concurrentes de 2016 y el ejercicio ordinario de 2015, el INE fijó un total de 56 millones 414 mil 219. 42 

pesos en multas para los nueve partidos políticos con registro en Hidalgo, sin incluir los remanentes por dinero que 

no utilizaron durante las campañas. A esta cantidad sumará 10 millones 749 mil 58. 52 pesos que refieren a las 

multas por irregularidades encontradas en el ejercicio de financiamiento ordinario y para actividades específicas del 

año pasado. En total los partidos tuvieron ingresos por 8 mil 580 millones de pesos, de los cuales 8 mil 128 millones 

de pesos corresponden al financiamiento público local y federal, en la revisión de gastos la autoridad electoral 

impuso sanciones por 539 millones de pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

  



 

- 5 - de 17 

 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Revertirán los indicadores de la pobreza, dice Simón Vargas: La administración estatal, a través 

de las diversas áreas que la conforman, analiza los datos sobre la medición de la pobreza, emitidos por el Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), para revertirlos, informó Simón Vargas Aguilar, 

secretario de Gobierno de Hidalgo. “Todos los indicadores están siendo evaluados, y habrá comunicación. El 

gobernador nos ha pedido que estemos atentos a eso para que se puedan abatir y se puedan brindar mejores 

oportunidades de vida y desarrollo a los hidalguenses”, dijo al acudir a recibir a los jinetes que participaron en la 

primera cabalgata Felipe Ángeles. De acuerdo con el estudio presentado la semana pasada por el Coneval, de 2010 

a 2015 el porcentaje de población en situación de pobreza incrementó en 22 municipios de Hidalgo. Además, en 

ocho creció la marginalidad extrema. Las demarcaciones que hace dos años tenían el mayor porcentaje de pobreza 

son Xochiatipan (91. 7), Nicolás Flores (84. 4), Chapulhuacán (79. 9), Pisaflores (79. 8), Atlapexco (77. 8), Pacula 

(77. 8), Juárez Hidalgo (76. 4), Acaxochitlán (75. 0) Además de ellos, el indicador de marginalidad incrementó en 

Actopan, Atotonilco el Grande, Cardonal, Huejutla de Reyes, Ixmiquilpan, Jacala de Ledezma, Metztitlán, Omitlán 

de Juárez, Progreso de Obregón, San Bartolo Tutotepec, San Salvador, Santiago Tulantepec, Tenango de Doria y 

Tezontepec de Aldama. Para el responsable de la política interna del estado y el gobierno estatal, reducir estos 

indicadores representaría mejorar la calidad de vida de la población, y aseveró que trabajan en ello. (Emmanue l 

Rincón, página 08) 

Plaza Juárez-El gobernador quiere reducir sensiblemente los resultados de CONEVAL; (Luisa Vega, 

página 3A) 

Síntesis-Gobierno estatal es incluyentes; (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Adelanta Vargas los objetivos para año entrante en Hidalgo: Para el año entrante el reto mayor 

en Hidalgo es abatir los rezagos que aún prevalecen en las diversas regiones de la entidad y para ello los indicadores 

establecidos desde el comienzo de la actual administración son evaluados de manera constante por cada una de 

las dependencias del gobierno estatal, afirmó el titular de la Secretaría de Gobierno, Simón Vargas Aguilar. Afirmó 

que lo anterior se realiza en atención a las instrucciones del gobernador Omar Fayad. Luego de encabezar la Primera 

Cabalgata "Felipe Ángeles" en Pachuca, el funcionario estatal sostuvo que solicitó el mandatario hidalguense abatir 

los rezagos sociales que aún prevalecen en varias zonas del territorio estatal. Destacó que el llamado a los 

funcionarios del actual gabinete es que reduzcan de manera sensible los rezagos y se logren mejores niveles de 

bienestar y calidad de vida para las familias hidalguenses durante el 2018. En otro tema indicó que la relación entre 

la administración estatal y las autoridades de la presidencia municipal de Ixmiquilpan es de respeto y diálogo, para 

solucionar los conflictos que hay en esta zona. Comentó que "el gobernador Omar Fayad Meneses siempre ha 

puntualizado que su gobierno es de apertura y diálogo, incluyente y ésta es una clara muestra de lo que es su 

administración". La capacidad que ha demostrado el gobernador Omar Fayad para el diálogo resulta fundamental 

para concretar acuerdos con todas las autoridades municipales, específicamente con las de Ixmiquilpan. 

Cuestionado respecto a las posibles renuncias de servidores públicos en la administración estatal con motivo de las 

elecciones del año entrante, el secretario expuso que "habrá de preguntarse a quienes quieran participar en el 

proceso electoral, hasta el momento no tengo conocimiento de ninguna de ellas". Respecto a la cabalgata Simón 

Vargas afirmó que la gendarmería es la primera ocasión que participa en estas actividades, se tiene un contingente 

representativo de 20 elementos, gracias a las gestiones que realizó el gobernador Omar Fayad. Recordó que la 

gendarmería apoya en tareas de Seguridad Pública en Hidalgo y en breve habrá operativos de manera conjunta . 

(Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Habrá operativos conjuntos con Gendarmería, dice Simón Vargas; (Alejandro Reyes, página 

08) 

Capital Hidalgo-Cabalga Vargas Simón con la Gendarmería; (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Habrá Gendarmería Federal para Hidalgo; (Luis Rico, página 8A) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

El Frente en Hidalgo 

Con la formalización de Por México Al Frente o lo que viene siendo la candidatura presidencial de Ricardo Anaya 

Cortés por el PAN, PRD y Movimiento Ciudadano para 2018, los estados del país tendrán que alinear sus plataformas 

y repartición de distritos y candidaturas para poder ir como lo mandatan sus dirigencias nacionales . En Hidalgo, 

donde los tres partidos sufren por conseguir votos y militantes en cada proceso electoral, no parece caer mal la 

coalición política, pues representa una verdadera oportunidad de poder competirle al PRI, Verde, Nueva Alianza y 

quizá ahora al PES y Morena. Apenas en lo que fue el Séptimo Foro Regional de Consulta Ciudadana del Frente 

Ciudadano en Pachuca el pasado 8 de diciembre, los dirigentes políticos hidalguenses acodaron ir en unidad en los 

próximos comicios locales; es decir, avalan ya dividirse el mapa y entregar sus votos a quien sea el candidato en 

cada zona. ¿Cómo quedaría el asunto?, Hidalgo tendrá una votación local para renovar su Congreso local, con 18 

distritos y 18 espacios plurinominales para un total de 30 diputados. A pesar de que del asunto de la votación estatal 

no se ha convenido nada oficial, todo parece ir por el mismo rumbo de la elección federal. ¿O acaso el PRD y PAN 

y MC irán juntos, por ejemplo, para el distrito federal 6 en Pachuca y en contra o cada uno por su parte para la 

diputación local de la capital hidalguense?, sería de verdaderos locos. Me comentan que en lo que se ponen de 

acuerdo para los distritos locales, los federales que son siete ya están repartidos: el PAN distritos V, VI y VII, que 

son Tula de Allende, Pachuca y Tepeapulco; para el PRD los distritos I, II y III que son Huejutla, Ixmiquilpan y 

Actopan; y para Movimiento Ciudadano el IV de Tulancingo. En cada uno de ellos, el acuerdo será apoyar 

incondicionalmente a quien quede designado como candidato o candidata; es decir , si en Huejutla que es del PRD 

se les ocurre postular al actual diputado local Marco Ramos Moguel (Dios guarde la hora), el PAN y Movimiento 

Ciudadano tendrían que aportar sus votos, apoyo moral y en especie a la candidatura del ex munícipe huasteco. Se 

lee medio disparatado pero es la realidad de la actualidad política en nuestro estado y el país; con mezclas tan 

bizarras pero al mismo tiempo necesarias, según, para poderle dar certeza y cambio de rumbo en donde se requiere. 

No es que todo esté mal, lo que pasa es que no sabemos, al parecer, apreciar los esfuerzos que nuestros estetas 

de la democracia buscan para el bienestar común. Diría Ricardo Anaya ayer en su discurso de autodestape: "México 

necesita sí un cambio, pero no cualquier cambio. Necesitamos un cambio profundo, un cambio para mejorar. Un 

cambio inteligente... ". Qiubo.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Las alianzas 

Los partidos políticos en Hidalgo están esperando hasta el último momento para consolidar alianzas electorales , 

obedeciendo la instrucción de sus comités nacionales, que de igual forma están en el límite que marca el calendario 

para oficializar si se unen o no. De cara al 2018 hoy los panistas hidalguenses se dividen entre la "independiente" 

Margarita Zavala o Ricardo Anaya. La vieja guardia "blanquiazul" choca, otra vez, con sus dirigentes que apoyan al 

novel Anaya. En realidad Acción Nacional llega a la elección partido en dos si se trata del proceso para elegir 

candidato a la presidencia, pero partido en mil pedazos cuando hablan de candidaturas a diputados. Los perredistas 

quedaron "tablas" con alianza o sin ella. Simplemente no tienen suficientes cuadros para cubrir con expectativas de 

triunfo los espacios, por lo que se competirá el año próximo. La única candidatura que podría estar apartada es un 

espacio plurinominal al senado y eso habrá que esperar a que se "manifieste" el profesor Guadarrama . Nueva 

Alianza no tiene mucho de donde echar mano, ya que su fuerza magisterial desapareció luego del proceso renovador 

en la dirigencia del SNTE. Los profesores dividirán sus fuerzas entre PRD y Morena, pero insistirán en aliarse al PRI 

para evitar el riesgo de desaparecer. El Partido Encuentro Social fue el gran huérfano de la determinación priista de 

hacer a José Antonio Meade su candidato a la presidencia. El PES a nivel estatal estaba perfilado a dos candidaturas: 

una al senado y otra a la diputación federal, pero ahora el escenario se complicó. Por si fuera poco, su falta de 

pericia los llevó a cometer un gravísimo error pues en el pánico de quedarse sin "padrino" amenazaron al sistema 

con irse con Morena si no les cumplían y esto fue tomado por el PRI como una traición. El Partido Verde Ecologista 
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de México "se durmió en sus laureles" hace mucho y en el nuevo contexto estatal que busca a toda costa eliminar 

las rémoras, simplemente no tiene militancia consolidada. El exsecretario Cuauhtémoc Ochoa regresó a la escena 

estatal para darse cuenta de que sus aliados no hicieron más que rellenarse los bolsillos y olvidar se del trabajo 

partidista. Finalmente, las alianzas electorales serán un tema que en el PRI se va a revisar desde lo más alto de su 

dirigencia estatal. Sin duda habrá acuerdos, pero bajo nuevos escenarios; elementos jóvenes, presupuestos 

limitados, supervisión y evaluación constante van a estar presentes en todo momento.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer el tema de la liberación de Óscar “El Perro” Pelcastre dividió opiniones en Pachuca por el motivo 

de su salida sin denuncia ni presentación de pruebas en su contra; mientras la Procuraduría del estado afirmó 

que se cumplió el plazo legal y no podían retener más a Pelcastre, el ayuntamiento capitalino culpó al síndico 

jurídico Francisco Carreño quien se presentó hasta el día domingo a ejercer su responsabilidad al frente del 

municipio como representante legal pues según la Ley Orgánica la alcaldesa no tiene facultad para hacerlo .  

 

: Que A partir de este lunes la Comisión de Hacienda y Presupuesto que preside el diputado Canek 

Vázquez se declara en sesión permanente, lo anterior para realizar los trabajos relacionados con el paquete 

hacendario 2018 que serán sin prisas, pero al mismo tiempo sin pausas, de acuerdo con el propio diputado local, 

por lo que se espera que en los próximos días el Congreso estatal tenga aprobado el presupuesto del año venidero 

con todas las aristas consensuadas.  

 

: Que Hablando de la capital, el ayuntamiento comentó que retrasará el pago a sus proveedores para poder 

saldar los aguinaldos de los trabajadores del municipio ya que se requieren de más de 10 millones de pesos. Las 

autoridades de la presidencia municipal dicen que todo estará bajo control y que no habrá peligro alguno. Solo falta 

saber si ya lo socializaron con sus acreedores para que estén al tanto y no se genere mayor problema porque ah 

como chilla la niña, dicen en la Casa Rule.  

 

: Que Quien salió a defenderse en las redes sociales fue Armando Monter, militante de Morena en San Agustín 

Tlaxiaca ya que presuntamente él y varios simpatizantes del mismo partido intentaron entrar al edificio que era 

ocupado por la Policía Federal en Ixmiquilpan. Por esta razón Monter asegura que la información es falsa y 

que solo acudieron a difundir información sobre la Ley de Seguridad Interior y a solicitar apoyo para presionar 

a los senadores para que no la avalen.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"No hay que saturar contactos, estos aparatos deben estar siempre bajo supervisión de un adulto, que no permitan 

que los pequeños jueguen cerca de ellos. Hemos insistido mucho en estas recomendaciones prácticamente para 

evitar intoxicación o riesgos de incendios” 

Enrique Padilla Hernández 

Director de la subsecretaría de Protección 

 

"Hay presencia cuando se hace necesario y lo solicita el gobierno; hacemos recorridos, patrullajes, no solamente a 

caballo, tenemos unidades motorizadas. El gobernador nos ha pedido que estemos atentos a eso para que se 

puedan abatir” 

Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno estatal 

 



 

- 8 - de 17 

 

"Estamos trabajando con estrategias claras para atender esta problemática, no es posible que en un país donde 

hay tanta producción de alimentos se desperdicies tales cantidades, cuando alrededor de 24 millones de personas 

en México están en extrema pobreza” 

Cuauhtémoc Ochoa Fernández 

Subsecretario federal de Semarnat 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE se pondrá interesante el reparto de las candidaturas a diputados federales en la entidad, ahora que se sabe 

qué Acción Nacional postulará abanderados en 144 distritos a nivel nacional; el PRD encabezará fórmulas en 104 

distritos y Movimiento Ciudadano en 52. Así que para Asael Hernández Cerón, presidente estatal del PAN, que quiere 

ser diputado federal y hasta senador, las cosas no estarán nada fáciles por haberla jugado con Rafael Moreno Valle 

para la candidatura presidencial.  

 

QUE sendas fotografías publicaron en redes sociales Mirna Hernández Morales, excandidata del Partido 

Revolucionario Institucional a la presidencia municipal de Pachuca, y Cristina Cortes Montaño, aún dirigente 

municipal del tricolor en la capital del estado, quienes entregaron a menos de diez personas unas lámparas de 

alumbrado público. Las actoras políticas en mención algo traen entre manos; es posible que Hernández Morales 

ande en busca de ser candidata de su partido a una diputación local, lo malo que ya ni quien se acuerde de ella 

después de ser derrotada en año pasado en la justa electoral local.  

 

QUE quien ya se vendió, de nuevo, al mejor postor es el exdirigente y exlíder moral de la Sección 15 del SNTE, 

Moisés Jiménez Sánchez, quien junto a su Movimiento de Bases presume ya haberse sumando al movimiento de 

Andrés Manuel López Obrador rumbo a la Presidencia de la República. ¿Será que el profe al no tiene nada seguro 

en el PAN y buscará una diputación en Morena? 

 

QUE el sábado al mediodía, con un contingente de militantes del Sion, Pascual Charrez Pedraza, alcalde de 

Ixmiquilpan, se registró como precandidato a diputado federal por el distrito 02 en las oficinas de Morena de la 

Ciudad de México. Aunque el edil pidió discreción a quienes considera que integran su denominado Cuartel de 

Guerra, a los pocos minutos algunos de sus asistentes comenzaron a filtrar la especie a regidores del PRI del 

municipio de Ixmiquilpan para que éstos nieguen aceptar la separación del cargo como presidente municipal que 

estará solicitando en los próximos días.  

 

QUE otro servidor público del ayuntamiento de Pachuca que será suspendido de sus actividades, sin goce de sueldo, 

es el hijo de Mónica Vargas, secretaria privada de la alcaldesa, pues hace más de seis meses le robaron afuera de 

su domicilio en Mineral de la Reforma un vehículo propiedad del municipio. La pregunta es, además de por qué 

hasta ahora se toman medidas contra el funcionario, por qué la alcaldía le permite usar un automóvil oficial como 

si fuera particular.  

 

(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Luis Téllez: Muy avanzada se encuentra la Universidad Tecnológica de Tula Tepeji en los procesos para 

certificar su sistema de gestión de calidad por organismos nacionales, en tales planes el rector Téllez Reyes mantiene 

no sólo el optimismo sino el trabajo continuo que permite a esta casa de estudios la obtención de diversos 

reconocimientos ante las respectivas auditorías y evaluaciones constantes.  

 

Abajo-Joaquín Valdez: A más de un año de la actual administración municipal en Pachuca las acciones relativas 

al tema de la recolección de basura van en detrimento de la población. Valdez Sandoval, pese a reconocer los 

problemas desde la Secretaría de Servicios Municipales, parece impedido para solucionarlos. Ni la contratación de 

empresas externas ha logrado solventar todos los aprietos en las diversas colonias.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CUIDA DO 

Comenzaron las peregrinaciones guadalupanas anuales, creyentes de diversas partes del estado 

marchan tanto hacia la Ciudad de México como a la basílica en Pachuca por lo que, 

desafortunadamente, con ello también inician los accidentes en las carreteras del estado, como el 

ocurrido el pasado viernes que dejó al menos ocho personas heridas, por lo cual los automovilistas 

deben extremar las precauciones y evitar el consumo del alcohol.  

 

ENOJOS 

Evidente molestia generó una vez más la aspiración de Sonia Ocampo por permanecer al frente de la 

Secretaría General del Sindicato Nacional de Trabajadores de Salud, Sección 20; este sábado desde 

diversas demarcaciones integrantes del sector, por medio de leyendas, hicieron patente el 

descontento y esta ocasión tal parece que quedará fuera la eterna lideresa  al ser ya demasiadas las 

controversias de su “gestión”.  

 

BASURERO 

Padecen los comerciantes de Abasolo, así como del área cercana a calzada de Veracruz, en la capital 

hidalguense, porque hace ya tres semanas, por lo menos, que no pasa el servicio municipal a recoger 

la basura y ello los obliga a destinar dinero extra para que el servicio particular se lleve los residuos . 

Aunado a esto se suman las quejas en algunas colonias donde los horarios aún no son difundidos por 

todos y ello genera, en ciertos días, la acumulación de desechos.  

 

FUERA 

Comentaron los grillitos que quien de plano debería renunciar a su intento de reelección como diputada 

local del próximo Congreso local es la representante del Distrito XV, con cabecera en Tepeji, Araceli 

Velázquez Ramírez, pues sus representados no están nada contentos con los escasos resultados 

ofrecidos y menos con su reciente “puntada” de prohibir las botanas y micheladas en giros rojos , 

refirieron que hay temas de mayor trascendencia y la exhortaron a que llame la atención por 

iniciativas dignas y no por temas superfluos que sólo fueron planteados para atraer reflectores; ahora 

que la reelección será permitida hay más de uno que hará todo lo posible porque la neoaliancista no 

ocupe una curul por tercera ocasión.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Ante turbulento 2018, habrá control: SHCP: En 2018, año de elecciones presidenciales y de 

turbulencias del exterior, mantendremos políticas prudentes y conservadoras aunque no sean las más populares 

para seguir garantizando estabilidad, dice el nuevo secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), José Antonio 

González Anaya. En entrevista, asegura que si bien su regreso a Hacienda como titular de la dependencia no amerita 

controlar una emergencia como le tocó en el IMSS o en Petróleos Mexicanos (Pemex), está consciente que “tiene 

unos zapatos grandes que llenar”. Cuidadoso en sus respuestas y con la institucionalidad que lo caracteriza, 

menciona a EL UNIVERSAL que como secretario de Hacienda se abstiene de dar opiniones sobre temas electorales . 

prudentes y conservadoras, que no siempre son las más populares, pero eso le ha servido bien a México”. Sin la 

seguridad de lo que resulte del paquete fiscal que se concretará en Estados Unidos y su impacto sobre México, el 

funcionario ratica el Acuerdo de Certidumbre Tributaria con vigencia hasta el 30 de noviembre de 2018, en el cual 

el gobierno federal se compromete a no crear ni subir impuestos, pese a que hay una cláusula de excepción para 

romperlo en casos sustanciales. Ratica las metas de crecimiento para un complicado 2017, de un rango de entre 

2% y 2. 6%, que considera que se va a poder ver como un año de inflexión, y para la de 2018 de entre 2% y 3%, 

porque se seguirá con la misma ruta de disciplina y estabilidad macroeconómica. José Antonio González Anaya 

admite que es partidario de ver un mayor crecimiento de la economía, pero le reconforta que las perspectivas sean 

buenas. Asegura que es viable alcanzar la estimación de recaudar ingresos tributarios por casi 3 billones de pesos 

para 2018. (Leonor Flores, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/ante-turbulento-2018-habra-control-shcp 

La Jornada-Comienza el jueves el bombardeo de anuncios electorales: Con el comienzo de las 

precampañas este jueves, iniciará la difusión de 59. 7 millones de promocionales al amparo de un modelo de 

comunicación política que cumplirá 10 años de vigencia y de claroscuros: entre la saturación ciudadana de mensajes 

y la equidad de los partidos de acceso a radio y televisión; entre el abatimiento de los costos de campañas y un 

esquema que avasalla al ciudadano por las 497 mil 760 horas de transmisiones que programará el Instituto Nacional 

Electoral (INE). Las cifras marcan un crecimiento exponencial en la propaganda: algunos estudios estiman en 700 

mil los promocionales comprados por los partidos en 2006, sólo para el periodo de campañas políticas para este 

proceso –cuando los partidos destinaron entre 70 y 90 por ciento de sus gastos a la compra de espacios–, éstos 

tendrán ahora acceso a 41 millones de mensajes desde la precampaña, la intercampaña (ambas no reguladas aún 

en 2006) y la campaña política. A pesar de que una de las apuestas era a reducir el costo de las campañas, este 

objetivo fracasó y su costo es creciente. Diseñado tras los comicios de 2006 con el fin de contener la intromisión de 

concesionarios de radio y televisión para incidir en la contienda, el modelo preserva un esquema basado en la 

publicidad comercial. Sin embargo, a pesar de que se apostó al uso de los tiempos del Estado, “el modelo de 

comunicación política que se derivó de la reforma de 2007 demostró que se impusieron las reglas del código de 

comunicación de la publitelevisión sobre las reglas de la política humana que demanda la sociedad” , señala un 

estudio del investigador Javier Esteinou. Para Pamela San Martín, consejera del INE, el problema no es el modelo, 

que pugna por acceso a medios de comunicación, reducir incidencia de poderes fácticos y abatir costos. (Alfonso 

Urrutia, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/12/11/politica/004n1pol  

  

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/ante-turbulento-2018-habra-control-shcp
http://www.jornada.unam.mx/2017/12/11/politica/004n1pol
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Excélsior-Meten zancadilla a Ley de Seguridad; PAN exige cambios; se iría a febrero: La Ley de Seguridad 

Interior tropezó en su proceso de aprobación con la exigencia que hace el grupo parlamentario del PAN para realizar 

los exigencia que hace el grupo parlamentario del PAN para realizar los cambios expresados por la oposición y 

organizaciones de la sociedad. Esta postura la pone en riesgo de ser regresada a la Cámara de Diputados y hasta 

de posponer su discusión en el Senado para el próximo periodo de sesiones, que comienza en febrero, pues sólo 

faltan cinco días para concluir el actual. Mediante un comunicado, Fernando Herrera, coordinador de los senadores 

del PAN, aseguró que la minuta debe ser perfeccionada porque no atiende la necesidad de ordenar las policías con 

un sistema de mando mixto. Emilio Gamboa, coordinador de la fracción priista, aseguró que esta semana habrá una 

definición y que el PRI está dispuesto a abordar las propuestas de todos. No adelantó si se harán ajustes. PAN 

quiere cambiar Ley de Seguridad Interior. De realizarse las modificaciones, esa normatividad podría ser 

revisada hasta el próximo periodo de sesiones. A sólo cinco días de que termine el periodo ordinario de sesiones, 

el grupo parlamentario del PAN en el Senado le metió el pie al proceso legislativo de la Ley de Seguridad Interior , 

pues exigió que se hagan los cambios necesarios, lo cual implicará regresarla a la Cámara de Diputados y colocarla 

en la zona de llevarla hasta el próximo periodo de sesiones, en febrero. (Leticia Robles, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/11/1207025 

Criterio Nacional- 

Milenio Nacional- 

Crónica Nacional- 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Como cortesía pasa, pero en serio no 

 

Comprensible que Peña Nieto, en el acto del Premio Nacional de Derechos Humanos, pidiera a los senadores ampliar 

“los espacios de diálogo, de acercamiento con las distintas organizaciones de la sociedad civil para escuchar todas 

las voces” antes de discutir el proyecto de ley de seguridad interior aprobado por los diputados . El presidente de la 

CNDH había reiterado (lo han hecho también las áreas ad hoc de la ONU y la OEA; ONG, activistas y opinadores) 

su tajante oposición. Aunque abundan supercherías en los alegatos, es irrebatible el argumento de que esta ley “no 

resuelve el problema de fondo... ”, pero nadie de los inconformes aventura una propuesta y tampoco qué hacer 

ante la emergencia. La narcoviolencia incendió la casa y, sin que alguna ley lo contemple, regule y acote, los 

militares la hacen de bomberos mientras del otro lado de la calle gritan que el predio tiene distinto uso de suelo , 

que desperdician el agua que se necesita en otro lado; que hay más casas en riesgo, y que los soldados no fueron 

capacitados para apagar los fuegos ni rescatar quemados. O sea: ¿que se chingue la casa? 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que el nuevo logotipo de la campaña del panista Ricardo Anaya es una copia de la empresa de telefonía Avaya.  

Los asesores del ex dirigente nacional diseñaron una imagen casi idéntica a la de esa compañía líder en la fabricación 

de aparatos telefónicos y telecomunicaciones. Por eso los abogados de la firma estudian ya las vías jurídicas para 

evitar que su marca sea utilizada con fines político-electorales.  

  

: Que, a propósito, una de las grandes ausencias en el registro de Ricardo Anaya como candidato de la coalición 

Por México al Frente fue el ex gobernador de Puebla Rafael Moreno Valle, también aspirante a la candidatura 

presidencial por el Partido Acción Nacional. Dicen los que saben que se está preparando para competir y ganar la 

interna de ese partido.  

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/11/1207025
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: Que el Senado se reunirá hoy con los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores para revisar la 

minuta de la ley de seguridad interior, sin muchas posibilidades de cambiarle algo porque tendría que regresar a la 

Cámara de Diputados. Lo complicado es que el fin de año vence la mayoría de convenios entre gobiernos locales y 

la Secretaría de Gobernación, que encabeza Miguel Ángel Osorio Chong, lo cual implica que las tropas regresen 

a sus cuarteles sin plazo ya para ayudar a estados en problemas con la delincuencia.  

  

: Que los líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados intensificarán en las próximas horas consultas y 

cabildeos, con la intención de llegar a la sesión de mañana martes con un acuerdo para elegir al titular de la 

Auditoría Superior de la Federación para el periodo 2018-2025 de entre la terna integrada por Salim Arturo Orcí, 

David Colmenares Páramo y Ángel Trinidad Zaldívar. Colmenares Páramo alcanzó la fase final del proceso 

de selección con el mayor consenso entre las fracciones legislativas, incluso de Morena, seguido de Orcí y Trinidad 

Zaldívar; detrás de ellos quedó Mauricio Merino, pese a la presión de las organizaciones de la llamada sociedad 

civil para impulsarlo como sucesor del auditor saliente, Juan Manuel Portal.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

ZORRAS EN EL FRENTE 

 

Ricardo Anaya supo siempre lo que quería y lo ha sabido conseguir. De manera sistemática usó la presidencia del 

PAN para construir una candidatura presidencial propia. Hoy la tiene al alcance de la mano. Del lado positivo, Anaya 

no irá solo en la contienda. Los senadores Ernesto Ruffo de Baja California y Juan Carlos Romero Hicks de 

Guanajuato, ambos exgobernadores, así como el exsecretario de economía y relaciones exteriores Luis Ernesto 

Derbez, participarán en una elección en la que podrán votar los 282 mil militantes del partido. Al parecer, el 

exmandatario de Puebla, Rafael Moreno Valle, no entrará en la contienda. Ninguno podrá hacerle sombra a Anaya. 

La única rival real, Margarita Zavala, quien hasta hace unos meses estaba en primer lugar en las encuestas, le hizo 

el favor de salirse del partido para buscar una candidatura independiente que requiere 866 mil firmas , tres veces el 

número de militantes del PAN. La contienda interna permitirá a Anaya utilizar los tiempos oficiales de radio y 

televisión para promoverse, cosa que no podrán hacer los candidatos únicos de otros partidos. Al final, la candidatura 

presidencial está garantizada porque el Frente con el PRD y Movimiento Ciudadano (una alianza que ha cambiado 

tres veces de nombre al pasar de Frente Opositor a Frente Ciudadano por México y ahora Por México al Frente) ha 

aceptado cederle esa postulación. El triunfo de Anaya puede dividir al PAN, partido que en solitario estaba peleando 

con Morena el primer lugar en las encuestas. Ya el ex presidente Felipe Calderón, que promueve a su esposa 

Margarita Zavala, ofreció un comentario en Twitter: “El PAN, que era el partido democrático por naturaleza, cancela 

internas; su dirigente abusa del poder y se autonombra candidato. 2 partidos más, le sirven de tapete. Y todavía 

hay el cinismo de llamarle ‘día histórico para la democracia’ . Chale. ” Ninguno de los dos ex presidentes surgidos 

del PAN, ni Vicente Fox ni Caderón, apoya a Anaya. Este abogado queretano de 38 años tiene ya la candidatura 

presidencial del Frente en el bolsillo. La gran pregunta es si podrá realmente triunfar en la elección del 1ro de julio. 

Anaya es brillante y tiene el don de la palabra. Es aguerrido y retador en sus discursos, lo cual funciona bien en 

política. Licenciado en derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro, obtuvo una maestría en derecho fiscal 

por la Universidad del Valle de México y un doctorado en ciencias políticas y sociales por la UNAM. Ha sido diputado 

local y federal, así como dirigente del partido. Su experiencia en la administración pública, sin embargo, se limita a 

haber sido secretario particular del gobernador Francisco Garrido Patrón de Querétaro. Lo que nadie puede 

cuestionar a Anaya es su enorme ambición y su capacidad maquiavélica para conseguir lo que desea. El Frente es 

una alianza sin más ideología que la de conquistar el poder. No sólo no sabemos sus posiciones sobre temas como 

el aborto o el matrimonio entre personas del mismo sexo, sino que políticas como la renta básica universal, que 

Andrés Manuel López Obrador descartó por populista en su Proyecto de Nación, aparecen entre sus propuestas sin 

cálculos financieros por la única razón de que sirven para comprar votos. Maquiavelo aconsejaba que “un príncipe 

que desea mantenerse, aprenda a no ser bueno”. También señalaba que “a un príncipe nunca le faltan razones 

legítimas para violar una promesa”. El objetivo fundamental de la política es conquistar el poder y mantenerse en 

él. Las razones para tenerlo no tienen importancia. El botín El PAN se queda con la candidatura presidencial. El PRD 
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prepara ya su contienda interna para la Ciudad de México. El Frente no es una verdadera alianza política. Es una 

división previa del botín.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

Nadie se considere seguro ganador 

 

Facilda Lasestas era mujer de cuerpo complaciente. A nadie le negaba jamás un vaso de agua. Había tenido dimes 

y diretes con Pedro, Juan y varios. Entre los varios estaban los siguientes másculos a quienes citaré por orden 

alfabético para no lastimar sus sentimientos: Agatocles, Brígido, Carpóforo, Dalmacio, Euquerio, Fiacro, Gorgonio, 

Hermógenes, Iluminado, Juventino, Kiliano, Leovigildo, Mamés, Nestorio, Odón, Pafnucio, Quintiliano, Rufo, 

Salustio, Teodorico, Úrsulo, Valentiniano, Wenceslao, Xantipo, Yucundo y-last but not leastZósimo. Sucedió que 

Babalucas se prendó de Facilda, y anunció que se casaría con ella. “¡Pero, hijo!-clamó angustiada su señora madre-

. ¡Esa mujer es promiscua!”. “Nada me importa-replicó el badulaque-. Cada quien es libre de apoyar las ideas 

políticas de su preferencia”. No sé quién ganará la elección presidencial del próximo año, pero desde hoy puedo 

decir que estará muy interesante. López Obrador, cuyos seguidores piensan que va solo en la carrera, se ve ahora 

muy acompañado. José Antonio Meade, Ricardo Anaya y Margarita Zavala son precandidatos muy competitivos . 

Cualquiera de ellos podría dar una sorpresa en el 2018. Independientemente de lo que en este momento muestren 

las encuestas lo cierto es que quien diga que será el próximo presidente de México se está arriesgando a tener que 

comerse sus palabras. (Muchas veces he tenido yo que comerme las mías, y créanme que no son manjar gustoso). 

Todo indica que en esas encuestas AMLO llegó ya hasta donde podía llegar. Sus números difícilmente subirán más 

de lo que ya han subido, y bajarán si se repiten los errores que el tabasqueño suele cometer en la parte final de 

sus campañas. En cambio sus adversarios empezarán a avanzar en las encuestas, por la mayor exposición que 

tendrán los meses próximos. No es imposible que alguno de ellos alcance a López Obrador, e incluso lo adelante el 

día de la elección. Eso sucedió en las ocasiones anteriores, y puede suceder también en ésta. Fragorosa será, pues, 

la lucha por la presidencia, y de pronóstico reservado. Nadie se considere seguro ganador, ni siquiera el propietario 

de Morena, quien con su proverbial astucia se las ha arreglado para estar en campaña permanente desde hace 

varios años, por encima de la confusa y difusa legislación electoral y sin que se lo estorben los encargados de 

aplicarla. Sea lo que fuere, el telón todavía no se levanta. Adelantar vísperas será supino error. La esposa de don 

Languidio Pitocáido le preguntó: “¿Cómo se escribe la palabra ‘impotencia’? ¿Con ce o con ese?”. “Con ce-respondió 

el señor Pitocáido-. ¿Por qué quieres saberlo?”. Explicó la señora: “Es que le estoy contestando un mensaje a mi 

mamá, que me pregunta por tu estado de salud”. Al viajero se le averió su automóvil en un camino rural. Era de 

noche, y sin embargo llovía. Cerca vio una granja. Fue hacia ella y le dijo al granjero: “Mi vehículo se descompuso. 

Permítame pasar la noche en su casa”. “Está bien-accedió el tipo-, pero tendrá que dormir en la cama de mi hijo 

de 18 años”. “¿Hijo?-se desconcertó el viajero-. ¡Carajo! ¡Me metí en el chiste equivocado!”. Todos tus pecados te 

serán perdonados, excepción hecha de si te lanzas como candidato a un puesto público. En la misa del domingo el 

padre Arsilio estaba rezando el Yo pecador. Observó a un individuo que al decir: “por mi culpa, por mi culpa, por 

mi grave culpa” no se golpeaba el pecho, sino la entrepierna. Acabado el oficio lo hizo llamar con el sacristán. “Hijo-

lo amonestó paternalmente-. Los golpes de contrición se dan en el pecho, no en tus partes de varón”. “Padre-

respondió el individuo-. Con el pecho no he cometido ningún pecado”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 
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Criterio … 

 

DESTAPE DE UN PANISTA AL MEJOR ESTILO PRIÍSTA 

 

Incluido Ricardo Anaya Cortés, virtual candidato presidencial del PAN y de la recién creada coalición Por México al 

Frente, durante sus 78 años de existencia el PAN ha postulado a 11 de sus militantes para competir en la elección 

que cada seis años permite la renovación del titular de la presidencia de la república. Fundado en 1939, el PAN no 

participó en las elecciones presidenciales de 1940, 1946 y 1976. En las demás sus candidatos fueron: Efraín González 

Luna (1952), Luis H. Álvarez (1958), José González Torres (1964), Efraín González Morfín (1970), Pablo Emilio 

Madero (1982), Manuel J. Clouthier (1988), Diego Fernández de Cevallos (1994), Vicente Fox Quezada (2000), 

Felipe Calderón Hinojosa (2006) y Josefina Vázquez Mota (2012). De estos, tres fueron presidentes nacionales del 

PAN antes de ser candidatos: González Luna (1940-1951), González Torres (1959-1962) y Calderón Hinojosa (1996-

1999); y dos lo fueron después de ser candidatos: Madero (1984-1987) y Álvarez (1987-1993). Esto significa que 

este cargo fue utilizado por algunos para luego lograr ser candidatos. En lo que va del presente siglo, Vicente Fox, 

Calderón y Vázquez Mota lograron la candidatura después de competir con otros panistas que también la buscaban  
Para nadie es un secreto que en 2000 Fox no del agrado de quienes en esa época mandaban en el PAN (Calderón, 

Fernández de Cevallos y el expresidente nacional panista Carlos Castillo Peraza). Sin embargo, aprovechando su 

cargo de gobernador de Guanajuato y logrando apoyos mediante su organización Amigos de Fox, logró imponerse 

como precandidato único para ganar las elecciones internas del 12 de septiembre de 1999, convertirse en el 

candidato y luego en el primer presidente de la república emanado de las filas del PAN. Luego, en 2006, Calderón 

obtuvo la candidatura al vencer en las elecciones internas de su partido al exsecretario de Gobernación Santiago 

Creel, a quien Fox apoyaba para tratar de sucederlo en el cargo, y al exgobernador de Jalisco Alberto Cárdenas 

Jiménez. Y en 2012 Vázquez Mota se convirtió en la candidata al ganarle en las internas al delfín de Calderón, el 

hoy senador Ernesto Cordero, quien ocupó dos secretarías durante el sexenio calderonista. Llegamos ahora a 2018 

y, aparentemente, el candidato presidencial del PAN no será quien triunfe en una elección interna de ese partido 

sino el que desde la presidencia panista impuso su candidatura al coaligarse con el PRD y el MC, dos partidos cuya 

ideología es antagónica a la panista, ambos supuestamente de izquierda y que en las elecciones presidenciales de 

2006 y 2012 tuvieron como candidato al hoy caudillo de Morena, Andrés Manuel López Obrador. El viernes vimos 

como el PAN, el PRD y el MC destaparon al mejor estilo priísta a Ricardo Anaya como su candidato presidencial . 

Para las elecciones de 2018, ningún candidato presidencial habrá surgido como resultado de un proceso 

democrático.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Las ocurrencias de AMLO 

 

Si entiendo bien, la campaña de López Obrador presentará pronto su programa de gobierno, así como el gabinete 

presidencial, en caso de ganar. Será un evento importante que nos dará más información del tipo de gobierno que 

quiere el tabasqueño. Ojalá sea un ejercicio serio de políticas públicas y no de ocurrencias, como las que ha 

anunciado AMLO. Un ejemplo es la propuesta de cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de 

México (NAIM). Según el candidato de Morena, de ganar las elecciones, su gobierno daría marcha atrás al proyecto 

de infraestructura más grande de la historia del país. En lugar del NAIM en Texcoco, ellos construirían uno nuevo 

en la actual Base Aérea de Santa Lucía, Estado de México, que operaría en conjunto con el actual aeropuerto 

capitalino, que no se cerraría. De acuerdo con AMLO, el país se ahorraría mucho dinero con esta alternativa. El 

problema es que no ofrece cifras para comprobar que efectivamente habría un ahorro. Yo lo dudo. Para empezar, 

la cancelación del NAIM en Texcoco implicaría hundir todos los costos de lo que se habría invertido hasta el primero 

de diciembre de 2018. Estamos hablando de entre mil y tres mil millones de dólares. A esto habría que sumarle las 

penalizaciones que tendría que pagar el gobierno por incumplimiento de los múltiples contratos que se tienen 

firmados. Ya se colocaron seis mil millones de dólares de bonos para financiar el NAIM. La semana pasada se 

vendieron cuatro mil millones, consiguiendo tasas muy competitivas (3. 875% para el bono de diez años y 5. 5% 
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para el de 30). Hubo una copiosa demanda de inversionistas que pusieron su dinero garantizado con los flujos 

futuros de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA). Los mercados internacionales, que no son tontos, sí le tienen 

confianza al proyecto del gobierno de Peña. AMLO, no. Súmese que su alternativa quizá ni siquiera es viable, porque 

no caben en el espacio aéreo del Valle de México dos aeropuertos operando al mismo tiempo. En suma, mientras 

yo no vea los números de López Obrador, su propuesta me parece una ocurrencia que nos podría costar varios 

miles de millones de pesos de costos hundidos en caso de llevarse a cabo. Otro ejemplo. Hace unos días, AMLO 

anunció la descentralización del gobierno federal a los estados. La Secretaría de Turismo se iría a Chetumal. ¿Hay 

algún estudio técnico para sustentar esta propuesta? ¿Acaso no sería mejor en Puerto Vallarta? ¿Por qué no en 

Valle de Bravo? Suena a otra ocurrencia. Igual que mudar la Semarnat a Mérida, la Sener a Villahermosa, Sedesol 

a Oaxaca, SEP a Puebla, Cultura a Tlaxcala, Salud a Chilpancingo, Sagarpa a Guadalajara, Función Pública a 

Querétaro, Trabajo a León, Sedatu a Pachuca, SCT a San Luis Potosí, Economía a Monterrey, Pemex a Ciudad del 

Carmen, CFE a Tuxtla Gutiérrez, Conagua a Veracruz, Capufe a Cuernavaca, Infonavit a Toluca, IMSS a Morelia, 

ISSSTE a Colima, Diconsa a Zacatecas, Nafin a Torreón, Conafor a Durango, Fonatur a Bahía de Banderas, Conacyt 

a La Paz y el SAT a Mexicali. ¿De dónde salen estos destinos? ¿Por qué esos y no otros? ¿Cuánto le costaría al erario 

la mudanza de tantos burócratas? ¿Qué pasaría con las oficinas que tiene el gobierno federal en la Ciudad de 

México? La descentralización, según el candidato, tendría el objetivo de “reactivar la economía de los estados”. 

Interesante razonamiento que pinta de cuerpo entero la fe estatista de AMLO. Resulta que el desarrollo económico 

de una región se logra llevando burócratas. Ojalá fuera así de sencillo. Tan fácil como llenar el país de empleados 

gubernamentales y voilà. Después de los sismos de 1985, el gobierno de Miguel de la Madrid descentralizó el Inegi 

a Aguascalientes (AMLO propone que se quede ahí). ¿Sirvió esta medida para detonar el desarrollo económico de 

esa ciudad? No. Lo que detonó el impresionante crecimiento de Aguascalientes fue la construcción de la planta de 

Nissan y las de varios de sus proveedores. Lo que no entiende el tabasqueño es que es el mercado, no el Estado, 

el que genera el verdadero desarrollo de la economía. ¿Qué va a hacer AMLO para generar empleos del sector 

privado de mayor productividad y valor agregado en las zonas de crecimiento rezagado? Eso todavía no lo sabemos. 

Ojalá venga en su programa de gobierno. Por lo pronto, lo que adelantó es que el gobierno va a trasladar un chorro 

de burócratas financiados por los contribuyentes para que los pobres salgan del subdesarrollo. Suena a otra 

ocurrencia más. Una ocurrencia estatista, para ser más precisos.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Y ¿dónde está Moreno Valle? 

 

Ayer en el acto en el que finalmente Ricardo Anaya aceptó que buscará la Presidencia de la República, y en el que 

se desbordó la cargada panista a su favor, el que no asistió fue el ex gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, 

quien a últimas fechas se ha mantenido en silencio. Entre los miembros de la coalición Por México al Frente, algunos 

panistas y otros perredistas aseguran que don Rafael muy probablemente no compita por la candidatura panista , 

que quizá critique el proceso, pero hasta ahí, no más. Sin embargo, surgen dos preguntas: la primera, ¿Moreno 

Valle negoció? Y la segunda, ¿negoció con Anaya o con algún candidato de otro partido? 

 

AMLO, morenos contra blancos 

 

Nos hacen ver que los calificativos que el líder nacional de Morena y aspirante a la candidatura a la Presidencia , 

Andrés Manuel López Obrador, contra sus adversarios políticos se comienzan a acercar mucho al terreno del racismo. 

Ayer, don Andrés descalificó a José Antonio Meade, del PRI, y a Ricardo Anaya, del PAN, por el color de su piel. 

Aseguró que son blancos, pues no salen de la CDMX a los pueblos del país y no les da el sol. Si el mensaje no es 

claro, se corre el riesgo de dividir el país entre morenos buenos y blancos malos. ¿Qué opinará la presidenta del 

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Alexandra Haas, de los dichos de AMLO? 
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Caso Pegasus, piden dar vuelta a la página 

 

En días pasados, la secretaria de la Función Pública, Arely Gómez, se sentó a comer con comisionados del Inai y en 

esa reunión, nos aseguran, la ex procuradora pidió a los consejeros que la respalden para intentar convencer a las 

organizaciones de la sociedad civil de regresar a la mesa de la Alianza para el Gobierno Abierto. Nos recuerdan que 

las organizaciones abandonaron ese espacio en mayo, al acusar al gobierno federal de presuntamente haber 

espiado, con el malware Pegasus, a comunicadores e integrantes de la sociedad civil organizada. Nos hacen ver 

que doña Arely, ex titular de la PGR, dependencia que compró ese programa para espiar en la administración 

anterior a la suya, le urge cerrar ese capítulo de forma positiva, ante las versiones de que regresaría a su escaño 

en el Senado, para dejar el cargo a Claudia Ruiz Massieu, actual secretaria general del PRI.  

 

Presunta compra de firmas, un caso para la FEPADE 

 

Aunque por el momento son versiones que corren con mucha rapidez, es necesario que la Fiscalía Especializada 

para la Atención a Delitos Electorales, que se encuentra sin titular, pero bajo el mando de Alejandro Porte Petit 

González, investigue las versiones que aseguran que uno de los aspirantes a la candidatura independiente a la 

Presidencia de la República está pagando 200 pesos por cada firma de apoyo con el n de obtener las casi 900 mil 

que le requiere el Instituto Nacional Electoral. La tarea no es sencilla, pues hasta ahora no existe alguna denuncia, 

lo que requeriría de la voluntad del Ministerio Público Federal para investigar si existe o no este ilícito.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

EL QUE se quedó vestido y alborotado fue José Ramón Amieva, pues ya se veía despachando en el Antiguo Palacio 

del Ayuntamiento como jefe de Gobierno sustituto de la Ciudad de México. PERO con eso de Miguel Mancera 

decidió quedarse al frente de la administración, tras renunciar a su sueño presidencial, al secretario de Desarrollo 

Social no le quedó más remedio que apechugar. HABRÁ que ver si en la tómbola de reacomodos le toca un nuevo 

encargo a Amieva dentro del gobierno capitalino, pues ahora Mancera tiene que llenar los huecos en la Consejería 

Jurídica, las secretarías de Desarrollo Económico y de Salud, la delegación Tlalpan... y los chapulineos que se 
acumulen en la semana.  

 

QUÉ RELAJO se traen en Morena con la selección de candidatos al Senado: lo mismo los escogen por dedazo, que 

por encuestazo o de puro puntacho. Y en todos los casos, por supuesto, el factor decisivo es el dedito de Andrés 

Manuel López Obrador. AHÍ ESTÁ , por ejemplo, la nominación de ¡una cantante! en Oaxaca. Resulta que Morena 

incluyó en su encuesta para definir abanderado a Susana Harp y ésta reclamó públicamente que los 

lopezobradoristas utilizaran su nombre sin siquiera consultarla si quería o no participar . PERO de la indignación 

pasó a la fascinación, pues apenas se supo que la artista resultó la mejor calificada de la encuesta y AMLO ya la 

convenció de ser la candidata morenista al Senado. CURIOSAMENTE, Harp tuvo este año una amplia promoción 

por parte del gobierno priista de Alejandro Murat, debido a la Guelaguetza. Nadie sabe para quién trabaja, ni mucho 

menos para quién hace campaña.  

 

SIGUEN saliendo las facturas ocultas que pagó Ricardo Anaya para ser candidato presidencial del frente PAN-PRD-

MC. Dicen que Rafael Moreno Valle logró una negociación muy ventajosa para sus propios intereses . De entrada, 

dicen, ya dejó amarrado que su esposa, Martha Érika Alonso, sea la candidata a la gubernatura poblana. ADEMÁS, 

será el ex gobernador quien decida las candidaturas al Senado por Puebla y palomeará la lista de los candidatos a 

diputados federales de la entidad. Eso sin mencionar que él mismo se perla desde ya para tomar las riendas del 

panismo en el mediano plazo. HOY SEGUIRÁ N las bajas temperaturas en todo el país. De hecho hace casi tanto 

frío como en la congeladora donde se encuentra la investigación sobre Emilio Lozoya Austin y Odebrecht.  

 

(Redacción, página 10) 



 

- 17 - de 17 

 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                       Milenio                                                         El Independiente 

       
 

                                                     Criterio                                                            La Jornada 

       
 

 


